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今日济南

精读

问暖热线 96706123

工工业业余余热热断断供供，，小小区区供供暖暖被被闪闪
去年用上济钢余热的金河山庄今冬急建锅炉

石家庄：今年供暖季，河北
省石家庄市建设了炼油厂工业
余热项目，是全国最大的工业余
热热泵供热项目。设计供热能力
为2115万平米，主要解决石家庄
高新区南部居民采暖供热能力
不足的问题。目前，供热能力已
经达到1000万平方米，实际供热
面积100万平方米。据了解，很多
小区采用工业余热供暖后，供热
效果较好。

唐山：河北省唐山市重视推
进可再生能源供热项目开发利
用。今年，唐钢工业余热利用项
目机房设计已经完成，今冬将为
居民区供热50万平米。此外，唐山
市还开发太阳能补充、回水再利
用、冷却水利用等供热项目，成
为集中供暖的有力补充。

太原：今年，太原钢铁新建
了两套空冷余热回收项目和高
炉冲渣水余热回收项目。太原钢
铁再为太原市城区增加供热面
积600万平米，使太钢向城区供热
面积由去年的800万平米增加至
1400万平米，相当于减少了70台
20吨的燃煤锅炉，减少大量燃煤
消耗。

(蒋龙龙 王光营)

他山之石

依靠济钢余热供上
暖的金河山庄小区，今年
用上济钢余热的可能性
已经很低。为了解决供暖
难题，济南供热部门在小
区紧急修建锅炉。据济南
市政部门相关负责人介
绍，工业余热利用不会停
止，未来有望推行大温差
供暖。

工业余热供暖

多市较为成熟

预计12月上旬用上燃气锅炉
进入今冬供暖季已有10

天，不过金河山庄的1300多户
居民还未供暖。金河山庄小区
位于凤鸣路北段，共有31栋居
民楼，2008年开始入住。2012
年，小区居民享受到了来自济
钢的工业余热。“去年大概是
11月15日供热，虽然供热效果
一般，但还算凑合。”居民李先
生说。

不过，该小区眼下迟迟未

供暖。“听说是热源问题导致不
能供热。”李先生说。11月15日，
济钢余热并没有像去年一样到
达小区。“当天下午，济南市供热
部门、燃气公司和物业公司举行
了会议，紧急解决小区的供暖难
题。”一名居民告诉记者。16日
晚，热力公司便开始在小区紧
急修建燃气锅炉。

25日上午，记者来到金河
山庄小区，燃气锅炉房安装在

小区换热站南侧，占地大概30
平米。目前，锅炉已经被运到小
区，工人正在加紧建设锅炉房
外墙建筑。

据小区物业部门介绍，小
区的热费由热力公司委托物业
代收，目前已经缴纳九成。“业
主缴费热情很高，物业对供不
上暖也很无奈，正在积极和供
热部门协调，为锅炉房建设提
供物力、热力支持。”

济南热力相关工作人员
告诉记者，燃气锅炉预计12月
上旬投入使用，有10万平米供
热能力，主要为金河山庄小区
供暖，但供暖成本太高。“居民
的采暖费会按照实际天数收
取，不会提高居民的缴费标
准。”目前，小区存在严重的二
次管网漏水问题，供热效果将
受影响，采暖季结束后会要求
开发商整改。

利用济钢余热此前未签协议
金河山庄所在的王舍人片

区是热源“空白地”。随着王舍
人片区的开发，供暖缺口巨大，
面临着400万平米的供热缺口。
根据相关部门设想，开发济钢
生产过程中的工业余热向王舍
人片区供暖。济钢可开发的供热
面积达3000万平方米，可以解决
供暖缺口。最初受益济钢工业余
热的是济钢宿舍区，后逐渐扩展
到济钢宿舍区之外的小区。去
年，金河山庄也享受到了济钢

的工业余热。
据济钢集团相关工作人员

介绍，“金河山庄的供暖，济钢
和济南供热部门始终没有签订
正式的文本协议，双方的权利
义务无法确定。”去年，虽然没
有达成协议，但为了居民的供
暖利益才向小区供暖。济钢为
了供暖，内部要进行大量的配
套设施建设，投资巨大，“并没
有相应的回报”。

今年，济钢内部生产组织

发生变化，“热源要重新进行调
整和组织。”正式供暖前，济南
供热部门才通知要继续采用济
钢热源。“时间较紧，达不到供
热条件。”今年，济钢也压缩了
产能，暂时只能向几个签订正
式协议的小区供暖。

不过，据知情人士介绍，对
于济钢余热供暖，除了热源外，
关键卡在了费用问题上。按照
目前的政策，居民要想加入集
中供暖，需要缴纳每平米78元

的配套费，再交给热企每季每
平米26 . 7元的采暖费。济钢方
面要求获得配套费用的一半，
即每平米39元的配套费，同时
要求获得采暖费的80%，即每
平米21 . 36元。

“在这些问题上，市供热部
门和济钢很难达成一致。”据
悉，为了保证居民正常供暖，在
济钢余热利用受阻的情况下，
市政部门协调多方建设了燃气
锅炉。

省城将制定大温差供暖规划
“无论是热企，还是供热主

管部门，我们最怕的就是工业余
热利用无法稳定、持续。”济南市
市政部门工作人员告诉记者，余
热利用目前还处于起步阶段，有
时难免会出现预想不到的问题，
金河山庄就是一个典型的例子。

以钢铁企业余热利用为
例，钢企余热受市场波动影响

较大，如果钢铁减产，作为其副
产品的余热也会受到影响，进
而影响到居民用暖。因此，余热
利用在工艺上并不复杂，但不
管是炼钢还是发电余热，安全、
稳定、可持续是最重要的。

“工业余热利用不会停止，目
前我们还在探讨更先进的利用方
式。”据介绍，工业余热供暖要循

序渐进，市供热办正在借鉴山西
大同市的供暖经验，加快多种供
热模式研究，尽快制定工业余热
利用及大温差改造推进方案，尽
快制定完善综合平衡规划。

据了解，按照新的工业余
热利用方法，在不新建供热设
施、不增加总燃煤量的情况下，
能够提高供热能力30%以上，

提高现有管网输送能力80%，
同时使能耗降低40%。

除了工业余热利用，大温
差供暖也已提上研究日程。大
温差供暖可使一次管网回水温
度由原来的70℃变为25℃，在
供水温度一定的情况下，供回
水温差扩大，能使管网的热量
输送能力增大约一倍。

本报记者 蒋龙龙 王光营
实习生 王雪芃

▲金河山庄内紧急安装的锅炉。

济南供热部门正在金河山庄安装
供热设施。 本报记者 蒋龙龙 摄
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